



POINTS SAILLANTS DU BUDGET 2024-2025

- En 2024-2025, le budget du gouvernement des Territoires du Nord-Ouest (GTNO) prévoit un excédent de fonctionnement de 294 millions de dollars après ajustements, pour un revenu de 2,6 milliards de dollars et des dépenses ministérielles de 2,2 milliards de dollars.
- L'important excédent de fonctionnement prévu permet d'atteindre la cible de la stratégie budgétaire visant à financer en totalité le plan d'immobilisations de 2024-2025 de 268 millions de dollars.
- Les dépenses totales pour 2024-2025 devraient être de 2,6 milliards de dollars, ce qui comprend 2,2 milliards de dollars en dépenses ministérielles et 347 millions de dollars en dépenses d'infrastructure.
- Selon les prévisions, la dette totale devrait diminuer de 49 millions de dollars d'ici le 31 mars 2025, et on devrait voir une diminution des emprunts à court terme de 34 millions de dollars et une diminution de la dette à long terme de 15 millions de dollars.
- La dette totale prévue au 31 mars 2025 s'élèverait à 1,6 milliard de dollars, soit 184 millions de dollars sous le plafond d'emprunt imposé par le gouvernement fédéral.

Stratégie budgétaire

- En février 2024, le GTNO a publié *Rétablissement l'équilibre : une stratégie de viabilité budgétaire pour la 20^e Assemblée législative*. Cette stratégie budgétaire a pour principal objectif de rétablir la viabilité financière en augmentant les excédents de fonctionnement, en réduisant la dette à court terme, en réorganisant les dépenses en santé pour rendre les programmes plus viables, en répartissant les fonds selon les priorités et en augmentant la capacité fiscale pour assurer au GTNO de pouvoir réagir aux prochains chocs financiers.
- La Stratégie de viabilité budgétaire comprend les cibles suivantes :
 - Les excédents de fonctionnement doivent être suffisamment élevés pour nous permettre de rembourser notre dette à court terme d'au moins 150 millions de dollars d'ici le 31 mars 2028, ce qui signifie aucun emprunt pour financer des projets d'immobilisations;
 - Les réserves supplémentaires annuelles doivent être maintenues à 35 millions de dollars, ce qui signifie que les ministères devront trouver les secteurs où il y a un dépassement de budget dans leurs budgets existants;



- La croissance annuelle forcée et de nouvelles initiatives maintenues à 10 millions de dollars.
- Le budget 2024-2025 comprend 100 millions de dollars en réductions de dépenses et en nouveaux revenus et prévoit une réduction de la dette à court terme de 34 millions de dollars. Les ministères dégageront 65 millions de dollars en économies supplémentaires ou en nouveaux revenus pour le budget 2025-2026.

Points saillants économiques

- L'économie des Territoires du Nord-Ouest est stable, la production économique, les investissements, les importations et les revenus ont tous augmenté en 2023, et les dépenses des ménages, les dépenses publiques et le taux d'emploi des résidents se sont tous accrus pour surpasser les sommets prépandémiques.
- On estime que le PIB réel a augmenté de 0,6 pour cent en 2023, malgré une saison des feux de forêt sans précédent, ce qui démontre la résilience de l'économie.
- On prévoit une baisse du PIB réel de 1,1 pour cent en 2024, en raison d'une baisse de 4,7 pour cent dans les investissements et d'une chute de 2,4 pour cent dans les exportations, alors que l'exploitation de la mine Diavik tire à sa fin et que la production pétrolière et gazière continue de ralentir. On s'attend également à ce que les dépenses du gouvernement ralentissent. Cependant, cette faiblesse sera compensée par le fait qu'on prévoit des taux d'emploi élevés, des augmentations des gains hebdomadaires et la baisse de l'inflation des prix à la consommation.

Initiative sur les recettes

- Les taux par mille applicables aux propriétés et certains frais seront indexés à l'inflation; le taux de la taxe sur le carbone a augmenté pour atteindre 80 \$ par tonne d'équivalent carbone d'émissions de gaz à effet de serre au 1^{er} avril 2024.
- Du 1^{er} avril 2024 au 31 mars 2027, la taxe sur le carbone appliquée aux livraisons de mazout domestique pour tous sauf les grands émetteurs fera l'objet d'une remise à la source. Cette remise réduira les recettes tirées de la taxe sur le carbone d'environ 9,2 millions de dollars, mais cette réduction sera compensée en partie par des ajustements aux montants de la compensation du coût de la vie.
- Dès le 1^{er} juillet 2024, le gouvernement fédéral percevra, au nom du GTNO, une taxe sur les produits de vapotage qui augmentera les revenus d'environ 252 000 \$.



Points saillants sur les dépenses

- Les ministères ont pu dégager des réductions des dépenses de l'ordre de 48 millions de dollars; cependant, les dépenses ministérielles ont quand même augmenté de 24 millions de dollars par rapport au budget 2023-2024. Voici la description des plus grandes augmentations :
 - 37 millions de dollars pour le ministère de la Santé et des Services sociaux ;
 - 30 millions de dollars pour une contribution à la Société d'énergie des Territoires du Nord-Ouest visant à tenir compte des niveaux d'eau plus bas et à éviter aux résidents une augmentation des tarifs d'électricité;
 - 29 millions de dollars pour les interventions et le rétablissement liés aux inondations de 2022 et aux feux de forêt de 2023.
- 7,7 millions de dollars pour des initiatives, dont 4,6 millions de dollars en 2024-2025, et 3,1 millions de dollars pour respecter les engagements pris lors de l'Assemblée précédente.
 - 2,6 millions de dollars pour l'Accord entre le Canada et les Territoires du Nord-Ouest sur l'apprentissage et la garde des jeunes enfants.
 - 1,4 million de dollars pour le Programme de logements de transition destinés au rétablissement des dépendances.
 - 1 million de dollars à Habitation TNO pour lui permettre de satisfaire aux exigences du partage annuel des coûts du Programme d'allocation pour le logement Canada-Territoires du Nord-Ouest.
 - 529 000 \$ pour la Stratégie des TNO sur l'industrie du cinéma.
 - 521 000 \$ pourachever les règlements de la *Loi sur les ressources minérales*.
 - 483 000 \$ pour améliorer la gestion des urgences, la protection des collectivités contre les feux, et les communications.
 - 433 000 \$ pour le Plan d'action énergétique.
 - 360 000 \$ pour soutenir la Stratégie énergétique 2030 afin d'élaborer le Programme d'infrastructure pour les véhicules à émission zéro.
 - 332 000 \$ pour pourvoir un poste permanent et six postes de relève pour avoir suffisamment de personnel pour répondre aux appels d'urgence du service 9-1-1.



- 270 000 \$ pour nous acquitter de nos responsabilités envers le public en vertu de la *Loi sur l'accès à l'information et la protection de la vie privée*.
- 154 000 \$ pour le Programme de logements de transition destinés au rétablissement des dépendances à Inuvik et à Yellowknife.
- 100 000 \$ pour la stratégie d'investissement Tourisme 2025.